

El Liberal Nava

DIARIO DE PAMPLONA.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre, 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—Anuncios y comunicados, á precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos.—Número atrasado 10 céntimos.

Redaccion, Administracion é Imprenta,
PASEO DE VALENCIA, NÚM. 34, PLANTA BAJA.
No se devuelven los originales.

SE PUBLICA todos los dias excepto los siguientes á los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripción en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo.
NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.

Pamplona 18 de Mayo de 1889.

La locomocion por carreteras.

II

Los coches del ferro-carril carretero de Bayona á Biarritz, con departamentos centrales cerrados y galerías extremas abiertas son de dos clases: la primera, con 12 asientos en el interior, lujosamente guarnecidos, y la segunda con baquetas de madera y tambien con 12 asientos interiores.

Las ventanillas de estos departamentos se cierran á voluntad con bastidores de cristal ó de persianas y sus espaciosas aberturas producen en verano agradable ventilacion.

En las galerías extremas con techumbre y balconcillo que admiten 12 viajeros cada una, hállanse practicadas en el lado de las escalerillas de acceso, y en el centro del frente un pasillo de comunicacion de coche á coche, del que generalmente solo se sirve el conductor del tren, pero por el que los viajeros pueden tambien pasar de un coche á otro.

La capacidad reglamentaria de cada coche, es, pues, de 36 viajeros, cuyo número se aumentará tal vez hasta 50 en los dias de excepcional afluencia.

El peso de cada coche es el de 5.400 kilogramos los de primera clase y de 4.700 los de segunda.

Hay además, á la disposicion del público algunos coches de lujo, en los cuales la galería abierta y de acceso se halla en el centro de la plataforma, ocupando una de sus extremidades un elegante *boudoir* para señoras, y la otra extremidad un salon *fumoir* para caballeros.

El enganche y contacto de unos coches con otros y la locomotora se asegura por medio de un tope y un tensor central, completado con dos cadenas de seguridad.

La suspension de las cajas de los coches con cuatro muelles de ballesta, es similar á la de los grandes caminos de hierro.

El movimiento de los coches en la marcha máxima y aún en las curvas más violentas, es vertical, longitudinal y transversalmente, tan suave como el de los mejores coches de tranvía de esta capital.

El enfrenamiento del tren se opera de dos distintas maneras: bien por el freno continuo de aire comprimido de que están provistos todos los coches, á la vez que la locomotora, siendo desde ésta accionado ó bien con frenos de tornillo y de mano, que empleados en un principio como meros *auxiliares* se han convertido por la práctica del servicio de esta línea en frenos *exclusivos*, quedando los continuos en completo desuso.

El freno de tornillo de la locomotora lo acciona el fogonero de la misma, mientras que los frenos de los coches les manobra, en dos de ellos por cada tres de composicion del tren, el conductor de ésta desde una galería extrema en la que tiene á su alcance las maniobras de los frenos de los dos coches contiguos.

En estas condiciones, y funcionando solamente los frenos de tornillo del tren, y no todos, puede pararse á los diez metros una vez lanzado á la velocidad ordinaria, en la mayor pendiente de esta línea, que es de 50 milésimas.

Por consiguiente, si con el freno de mano se domina tan rápidamente la marcha del tren carretero en pendientes del 5 por 100, no nos parece dudoso que en las de 7 y de 7 1/2 que accidentalmente se encuentren en nuestras carreteras generales, que es por lo menos dos veces más enérgico que el freno de mano.

Este importantísimo resultado de la locomocion sobre carreteras, tan fácil y económicamente aplicable á la futura explotacion de nuestra red férrea secundaria, viene á destruir otra de las prevenciones que infundadamente sugiere este nuevo y reproductivo sistema de trasportes.

Su organizacion es, por lo demás, notablemente sencilla en la línea de Bayona á Biarritz.

Formado el tren, en plena calle de las estaciones extremas, con la locomotora en la cabeza, seguida de tres á seis coches, segun el movimiento de viajeros, suben éstos libremente á los de la clase que prefieren.

Un aviso del conductor, único que acompaña el tren, previene al maquinista que puede ponerlo en marcha, y así lo hace, previo un toque de trompa para que los transeuntes despejen la vía que vá á ser recorrida por la locomotora.

En los trayectos de la línea donde no hacen falta los frenos, el conductor procede á la percepcion del peaje en cambio de un billete talonario que lleva inscritas las diez estaciones servidas por el tren, rayando con un lápiz especial las estaciones que comprende la distancia que el viajero quiere recorrer y que ha pagado.

El precio del viaje para todo el trayecto es de 50 céntimos en primera clase y de 35 céntimos en la segunda: el recorrido de una á otra estacion cuesta 5 céntimos.

A determinados puntos de la línea sube en el tren un interventor de ruta, que revisa los billetes y corta de ellos un cupon; el resto se entrega al jefe de la estacion de llegada.

La distancia total de ocho kilómetros que mide la línea que recorre en los dias de poca afluencia en treinta minutos, de los cuales veinticuatro se invierten en la marcha y los seis restantes en las paradas para el servicio de la traccion, los cruces con los demás trenes, el embarque y desembarque de los viajeros; lo que implica una velocidad de 20 kilómetros por hora.

Cuando el tren comprende más de tres coches y se presenta grande afluencia de viajeros, la marcha desciende á 15 kilómetros por hora, que es la reglamentaria.

El éxito de esta nueva explotacion ferroviaria ha sido tan completo, espontáneo y decisivo por la baratura de sus trasportes, la comodidad y fácil acceso de sus coches, y tambien por el

buen servicio de la empresa establecida paralela y en competencia con el primitivo ferro-carril de Bayona á Biarritz, que ha sustraído á éste la mayor parte de su tráfico y está labrando su ruina.

Es un dato práctico, concluyente y de fácil comprobacion para quien lo ponga en duda; pero que, cuidadosamente recogido por nosotros sobre el terreno y con la más viva satisfaccion, ya que sanciona todas nuestras ideas sobre esta materia y en estas columnas vertidas, nos servirá de autorizada referencia para las aplicaciones en España de este sistema de locomocion que propondremos en ulteriores artículos.

P. RIBERA.

29 Abril.

(El Dia.)

Un ajedrecista célebre

Acaba de fallecer en Viena el célebre ajedrecista Ignacio Kolisch, el vencedor del *match* internacional de 1867.

Kolisch había nacido en Presburgo, Hungría, de donde partió sin un céntimo, y sin embargo ha muerto millonario. No poseía oficio ninguno, pero tenia en cambio una intuicion maravillosa para el ajedrez.

Dirigióse primero á Viena y luego á París, en donde jugaba en un café del *bulevard* llamando la atencion de los aficionados. Dió más tarde lecciones á Rothschild, quien le dió participacion en algunas operaciones y esto fué el fundamento de su fortuna.

Estableció despues una casa de cambio en el barrio de la Bolsa, logrando obtener gran consideracion. Veíasele todos los dias en la Bolsa, y desde allí iba á jugar una partida de ajedrez con M. Grevy.

Al cabo de pocos años se había enriquecido, poseyendo además un título de baron al igual que su protector.

La victoria que alcanzó en 1867 sobre el no menos célebre Steinitz, campeón de los Estados Unidos, fué un acontecimiento en aquella época.

Sobrevino una cuestion entre los dos adversarios, si bien no tardaron en reconciliarse, pues los espectadores declararon correcta la conducta del vencedor. Hé aquí el origen de la disputa: Kolisch tratando de sacar partido del temperamento nervioso é impresionable de su contrincante, no jugaba hasta haber transcurrido exactamente el tiempo que se había marcado de una á otra jugada. Esto hacia que Steinitz se

Desde la calle Drouot váse por los bulevares al *Faubourg Ponissonniere*, en donde está situado el

Conservatorio de Música y Declamacion. De él han salido muchos cantantes concertistas y compositores célebres desde el último tercio del siglo pasado. Además de las clases hay en este establecimiento un rico y curiosísimo *Museo de instrumentos* y una excelente *Biblioteca* de obras musicales. Los extranjeros pueden visitar el conservatorio los lunes y los juéves desde el medio día hasta las cuatro de la tarde.

Remontando el expresado *faubourg*, encuéntrase á mano izquierda el bulevar exterior *Rochechouart*, otro de los que rodeaban á París como camino de Ronda antes del año 1860 en el cual se realizó la agregacion á la capital de los pueblos situados en sus más próximos alrededores.

Este bulevar conduce á la *Butte* (colina) Montmartre. Hay en él la iglesia de San Pedro, que formó parte de un convento de benedictinos erigido en el siglo XII. Cerca de ella se está edificando la del Sagrado Corazon, cuyo coste está evaluado en cinco millones de duros. Esta colina recuerda el primer episodio de la revuelta de la *Commune* y es quizá el punto desde el cual se goza de una vista más admirable de París

QUINCE DIAS EN PARÍS.

DUODÉCIMO DIA.

Puede volverse al *Louvre* para continuar la rápida inspeccion empezada el 2.º dia, recorriendo despues los bulevares centrales en omnibus hasta la Bastilla tomando allí, en la estacion de Vincennes, pasaje para esta poblacion tan renombrada á causa de su castillo, cuya construccion primitiva remonta al siglo XII en el cual han estado presos varios personajes ilustres, como el rey de Navarra, que despues fué Enrique IV, el gran Conde Mirabeau, etc. En sus fosos fué fusilado el duque de Enghien en tiempo del primer imperio. La Restauracion le dedicó un mausoleo en la capilla de la fortaleza, pequeña iglesia gótica bastante notable.—*El bosque de Vincennes* tiene cerca de mil hectáreas y hay en él un hermoso lago y el *poligono* de la artillería.

El regreso puede hacerse en tranvía hasta la calle de Rivoli.

DÉCIMOTERCIO DIA.

Las Cloacas de París son una de las cosas más dignas de verse, no solo de esta capi-

tal, sino de Europa. Mucho más se ha hablado en todos tiempos de la famosa cloaca máxima de la Roma antigua; sin embargo, la *colectora general* de los barrios situados á la derecha del río es ya cinco veces mayor que ella en longitud. Es curiosísimo ver ese París subterráneo en donde se ven reproducidas las calles y plazas de la gran ciudad y sabiamente resueltos los problemas de mecánica que se presentaron como otras tantas dificultades al acometer la empresa. A primera vista se comprende el tesoro de ciencia y de dinero que se ha necesitado para realizarla, así como basta poseer una mediana ilustracion para hacerse cargo de esta grande obra es no solo un alarde admirable de saber y opulencia, sino tambien un acto de laudable prevision en el punto de vista higiénico. La abundosa corriente de agua que arrastra las inmundicias no permite la generacion y el estacionamiento de los miasmas que tan terribles son en las cloacas de las grandes capitales. Para visitarlas hay que pedir permiso al Prefecto del Sena (papel sellado de 60 céntimos). Generalmente el descenso se realiza por la plaza del Chatelet; pero el *pase* de la Prefectura ya indica el sitio y la hora para la excursion. Esta termina en la plaza de la Magdalena.

Al proyectar la 11.ª excursion hablamos de la calle de Chatendun, que pasa por delante de Nuestra Señora de Loreto, prolongándose desde la plaza de la Trinidad hasta la calle de Lafayette. Un poco más lejos de la primera, encuéntrase á la derecha de la *Victoire*, en la cual se ve la *Sinagoga* mayor de los judíos de París.

Entrando en los bulevares por la calle Drouot, puede visitarse en ésta el

Hotel des Ventes, vasto local en donde se celebran públicas subastas de muebles y al cual concurren á veces los coleccionadores de objetos artísticos y arqueológicos disputándose con desesperado empeño su codiciada posesion. Hánse vendido allí galeries de cuadros por los cuales se han pagado millones, antigüedades de todas épocas á precios fabulosos, autógrafos de grandes personajes, etc., etc., y tambien lujosísimos mobiliarios á precios que parecian inverosímiles de puro baratos, si no se supiese con que facilidad los adquieren y se deshacen de ellos los nababs y los indios que al pasar una temporada en París no quieren privarse del fausto á que están acostumbrados; los grandes jugadores á los cuales sonríe pasajeramente la fortuna y las mugeres livianas momentáneamente enriquecidas por un magnate caprichoso.

impacientase y se precipitara en las jugadas.

Uno de sus discípulos, el duque de Brunswick, habíale aconsejado que entrase en la diplomacia; pero prefirió seguir los consejos de Rotschild, lo cual según parece, le dió más positivos resultados.

Matrimonio fracasado.

Se nos ha asegurado que hace muy pocos días ocurrió el siguiente suceso en la parroquia de San Pedro de las Puellas de esta ciudad.

Tratábase de la celebración de un matrimonio y los novios y gran número de invitados encontrábase reunidos en el templo.

El cura, al pie del altar, se disponía á dar la bendición á los futuros cónyuges. Adelantose la novia, que llevaba un hermoso y elegante vestido de cola, y el novio que iba en pos de ella, tuvo la desdicha de pisarle, inadvertidamente, el vestido.

—¡Animal!—exclamó la hija de Eva.—¡Estúpido! ¿No vez que me estás estropeando la cola del vestido?

—Dispensa—contestó el increpado, dispensa, hija, no lo había advertido....

Llegaron los novios al altar, y á presencia del cura y rodeados de la cohorte de invitados, diéronse las manos.

—Usted—dijo el capellan,—don Fulano de Tal: ¿quiere á doña N. N. para esposa?

El novio, sin vacilar ni pestañear lo más mínimo, contestó resueltamente:

—¡No, padre!

El cura quedó perplejo y los circunstantes mostráronse asombrados.

El novio, empero, persistente en su negativa, dió á todos los presentes la explicación de su rotunda negativa, diciendo:

—Señores: sírvanse ustedes dispensarme; pero yo no puedo unirme con un lazo perpetuo é indisoluble; con una mujer cuyas maneras dejan muchísimo que desear.

Y esto diciendo, cogióse del brazo de uno de los testigos y auseutóse del templo.

Excusado es decir la impresión que este episodio produjo en el ánimo de la novia y en el de todos los que de él fueron testigos. Así lo refiere *El Diluvio* de Barcelona.

Los relojes.

El Sr. F. Kaudal ha leído recientemente en una reunión de la *British Watch Industry* una memoria sobre los diversos medios que desde la antigüedad más remota se han venido empleando para la medida del tiempo.

El cuadrante solar de Ahaz fué el primer aparato inventado para medir el tiempo; después aparecieron los relojes de sol colgados de los obeliscos egipcios, y el cuadrante solar semicircular inventado por Beroso, astrónomo caldeo, 450 años antes de Cristo.

A estos aparatos siguió la clepsidra ó reloj de agua, usado por los caldeos.

A pesar de que estos descubrimientos datan de épocas tan remotas, hasta el siglo XII, en 1174 no se colocó el primer reloj en la torre de una iglesia.

En el reinado de Enrique VI se concedió una pensión al dean de San Esteban para que cuidase al reloj existente en el patio del palacio de Westminster. En 1326, Ricardo Wallingford, abad de San Albano, adquirió para su monasterio un reloj que marcaba las horas, el movimiento del sol, de la luna y el flujo y reflujo del mar.

La historia de este reloj constituye un manuscrito muy interesante, que todavía existe en la biblioteca de Bodleam, en Oxford.

En 1340 Pedro Rihbtfoot, monje de la abadía de Glastonbury, construyó un reloj que después fué trasportado á la Catedral de Vels, y desde allí al Museo de South Kensington, donde hoy se halla. El reloj de la Catedral de Strasburg se comenzó á construir en 1362. El uso de péndulo para obtener la exactitud en la medida del tiempo fué adoptado por Vicente Galileo en 1648, y el escape de paletas en 1666 por el doctor Hooch.

Desde entonces hasta 1854, en que el Sr. Dennison, actualmente lord Grimthorpe, construyó su famoso reloj de la torre Victoria, poco ó nada se adelantó en esta industria. Uno de los episodios más notables en la historia contemporánea de la fabricación de los relojes en el escape de áncora, inventado en 1770 por el relojero Tomás Mudge. Los progresos realizados en estos últimos veinte años consisten más en la perfección de las piezas componentes de la máquina de un reloj que en la introducción de principios nuevos, toda vez que hasta el *remontoir* cuenta más de medio siglo de existencia.

En la Exposición Internacional de innovaciones, realizada en Londres en 1885 exhibieron Kendal y Dent un reloj con dos esferas, una en cada lado. En una de ellas estaban marcadas las veinticuatro horas de la división usual, y en otra se hallaba dividido el tiempo en veinticuatro horas.

Correspondencia.

Madrid 16 de Mayo de 1889.

Sr. Director de EL LIBERAL NAVARRO
CONSEJO DE MINISTROS.

Del celebrado anoche dan cuenta todos los periódicos de la mañana por lo cual me limito á consignar, como impresión general, que el Gobierno no desconoció la gravedad de la situación opinaba unánime como el Sr. Sagasta en seguir los temperamentos de energía y de resistencia, pero como que una cosa es que el Sr. Sagasta se oponga y otra que las circunstancias le obliguen á ello para que no llegara á un extremo en que se hiciera inevitable no solo la crisis si que también la descomposición completa del partido liberal, es por lo que se ha trabajado y sigue trabajándose hasta ahora sin todo el éxito que hubiera sido de desear por parte de los liberales.

Claro está que en el consejo de anoche se habló extensamente del resultado del debate de ayer y de lo necesario que es obrar con energía.

LA REINA.

Ayer se sintió indisputada la Reina y aunque su indisposición es ligerísima la ha obligado á guardar cama. Con este motivo el Consejo que debía celebrarse hoy como juéves bajo su presidencia no se ha verificado.

El Sr. Sagasta ha estado en palacio, según costumbre, pero ha despachado con la Reina estando ésta en cama.

**

Sobre la noticia de que ayer me hice eco referente á la muerte de la reina Victoria, ha resultado que fué un rumor sin fundamento alguno que circuló en París con fines tal vez bursátiles. La reina de Inglaterra se encuentra perfectamente bien según noticias particulares de esta agencia y sin duda para desvirtuar completamente la versión ha llegado hoy á Londres procedente de Windsor para recibir una junta de damas y cuya recepción ha durado unas tres horas.

UN CONCURSO.

La comisión de gobierno interior del Congreso ha acordado abrir un concurso para premiar al mejor estudio biográfico del insigne poeta Sr. Lopez de Ayala como diputado y presidente del Congreso; el premio será en metálico.

EN EL CONGRESO.

Después de algunas preguntas, se ha dado lectura de una proposición incidental del señor Bugallal pidiendo se pase á los Tribunales el tanto de culpa por los abusos cometidos en Badajoz con ocasión de las exenciones de quintas.

El debate sobre esta proposición no ha tenido más importancia que la de haber surgido un incidente que ha revelado la actitud del Sr. Martos. Este ha dado toda la extensión posible al debate diciendo que en tanto que él ocupe la presidencia, que desea se el menos tiempo posible, otorgará á los diputados toda la libertad que necesiten.

Partieron algunos rumores de ciertos bancos de la mayoría, y el Sr. Martos dijo que el que no estuviera conforme con su conducta podía usar los medios reglamentarios para manifestar su disgusto.

Continuó después el debate sobre la proposición del Sr. Villaverde, hablando para alusiones el Sr. Nicolau.

Inmediatamente ha hecho uso de palabra el Sr. Gamazo.

En cuanto el Presidente concedió la palabra al diputado castellano, el salón de sesiones se llenó por completo. Se comprendía que iba á realizarse un acto importantísimo. Y en efecto, el discurso del Sr. Gamazo, aun prescindiendo de la parte puramente oratoria, que ha sido como suya notabilísima, entraña gran importancia.

El Sr. Gamazo ha atacado al Gobierno, al que ha dicho que rechaza la elevación arancelaria sin sustituirla por otros medios para conjurar la crisis económica.

Ha defendido resueltamente el impuesto sobre la venta, y se ha ratificado en sus compromisos favorables al sufragio universal.

Sobre estos dos puntos ha dicho que estaban de acuerdo los Sres. Romero Robledo, Lopez Dominguez, Cassola, Montero Rios y Martos; á todos ha aludido, como también al señor Moret.

El efecto del discurso ha sido extraordinario, y al levantarse á contestar el Sr. Gonzalez (D. Venancio) ha comenzado defendiendo sus proyectos y la conducta del Gobierno.

Con esto ha crecido la animación y han aumentado los comentarios en el Salón de Conferencias.

EN EL SALON DE CONFERENCIAS.

No obstante las notas algún tanto pacíficas que circulan por la mañana respecto á la situación política, se notó desde primera hora en las conversaciones que sosteman los diputados en los corredores de la cámara popular que aquellas noticias tenían serio funda-

mento. La prensa de la mañana optimista en general, sobre este punto, reflejaba sin duda con exactitud las impresiones que reinaban en el fondo de la política.

Llegó el Sr. Martos al Congreso á las dos y media de la tarde, cuando el Sr. Sagasta le estaba esperando hacia tiempo. En cuanto el Sr. Martos entró en su despacho recibió la visita del presidente del Consejo de ministros con el cual celebró larga conferencia. Nada pudo traslucirse de lo que ambos personajes trataron, pero es evidente que de ella salieron ambos satisfechos.

La animación del salón de conferencias á la hora en que el Sr. Martos relevaba en el sillón presidencial al duque de Almodovar era inusitada. En los corrillos se comentaba con gran calor la situación respectiva en que quedaba la mayoría y la conducta del Gobierno en las circunstancias actuales. A dar nuevo giro á las conversaciones y á excitar más los ánimos, vino una noticia que circuló por el Congreso con la rapidez del rayo. Se decía que el señor Martos había declarado ante un número respetable de diputados, amigos suyos, que estaba deseando que el Gobierno le *echase* de la presidencia de la Cámara para ocupar un asiento en los escaños rojos para combatir al Gabinete, dirigiendo de paso graves censuras contra algunos de sus individuos.

Muchos se resistían á dar crédito á estos rumores, pero después se supo que amigos del Sr. Sagasta presentes en el momento en que el presidente de la Cámara pronunciaba algo parecido á las frases se habían apresurado á ponerlo al corriente de cuanto había ocurrido.

El Sr. Sagasta recibió la noticia con su sonrisa habitual, atribuyendo á circunstancias exentas de interés político este desahogo del Sr. Martos.

La cosa pareció grave para que el Sr. Sagasta la dejara sin convencerse por sí mismo de cuanto se decía. Entró en el salón de sesiones y subiendo al estrado celebró otra conferencia con el presidente.

¿Sobre que versó dicha conferencia? Nada pudo traslucirse, solo si fué muy notado que durante ella el Sr. Martos se expresaba con calor.

El Presidente del Consejo bajó los escalones del estrado sonriente.

A enterarse del resultado de esta conferencia y á saber si se prorrogaría la sesión estuvieron sucesivamente en el estrado los señores Romero, Lopez Dominguez, Montilla, Toreno, Pidal y Moret.

El salón de conferencias que estuvo tan animado durante la tarde se quedó desierto cuando comenzó su discurso el Sr. Gamazo.

Cuando terminó éste de hablar el Sr. Martos salió un momento á su despacho en donde le estaba esperando el general Cassola.

IMPRESIONES.

Hasta la hora de cerrar esta carta es opinión de las oposiciones que el Gobierno ha recibido un golpe en la sesión de esta tarde, pero que las conveniencias de la política la darán vida durante algún tiempo. Desahogos opositivistas.

INFUNDIÓ.

Se ha desmentido oficialmente la noticia de haber fallecido la reina de Inglaterra, que obedeció solo á una jugada de bolsa; no dió los resultados que esperaban sus autores pues los fondos apenas bajaron doce céntimos.

EL JUICIO ORAL.

El público era hoy menos numeroso que otros días y esto y el buen acuerdo de volver á la práctica antigua de que las puertas de la Sala se abran antes de que entre el Tribunal, ha hecho que la gente se haya ido colocando despacio, con orden, sin las apreturas y el escándalo de estos últimos días.

A la una y media se constituyó el Tribunal, entrando los letrados y los procesados, pero el presidente no declaró abierta la sesión por no hallarse presente el Sr. Perez de Soto.

Se buscó á éste y no se hallaba en las Salesas, y tras unos 20 minutos de espera el Tribunal se retiró.

En esto comenzó á circular el rumor de que el Sr. Perez de Soto se hallaba enfermo que fué acentuándose hasta evidenciarse su exactitud.

Poco después entró de nuevo el tribunal y abierta la sesión el Presidente mandó al Secretario leer un escrito que había presentado. El Secretario leyó un escrito en el que manifiesta que hallándose ya en las Salesas, ha sufrido un ataque bilioso con vómitos que le ha obligado á volverse á su casa. Por esto rogaba se suspendiera la sesión.

En vista de esto el Presidente ha suspendido la sesión hasta mañana.

Suyo afino.—M.

Crónica.

De Madrid telegrafian á *La Union Liberal*: «El Sr. Sagasta visitó anoche á S. M. la Reina dándole cuenta de la actual situación política.

S. M. reiteró al Sr. Sagasta las seguridades de su confianza absoluta.

Se asegura por los que deben estar bien informados, que en caso preciso la Reina entregaría al actual presidente del Consejo el decreto de disolución de las Cortes.»

A las cuatro y media de la tarde se encontraban formadas en orden de parada las tropas

de la guarnición que se disponían á ser revisadas por el Excmo. Sr. Capitan General del distrito.

La línea la mandaba el mariscal de campo y General gobernador de la plaza, Sr. Del Amo y las tropas constituían una brigada á las órdenes del Brigadier, Sr. Gonzalez Tablas.

Se hallaban en cabeza dos compañías del Regimiento de América, á continuación el quinto batallón de Artillería de á pié y dos compañías de Ingenieros, luego los Regimientos de infantería de la Constitución y Cantabria y por último dos escuadrones del Regimiento Dragones de Numancia.

A las cinco y media salió de la Capitanía General la autoridad superior militar de este distrito seguida de un lucido estado mayor, con los batidores y escolta correspondiente.

Después de recorrer la línea el Excmo. señor Capitan General se situó en la parte del Paseo de Valencia que da frente al palacio de la Diputación y por allí desfilaron las tropas, repitiendo el grito de «¡Viva el Rey!»

Llamó la atención de todo el mundo la gallardía y marcialidad con que desfilaron las tropas, pues sabido es que el núcleo de los batallones está constituido por reclutas que hace poco más de un mes están en filas. Satisfechos pueden quedar del desfile de ayer los jefes y oficialidad de los cuerpos que han sabido colocar en poco tiempo sus soldados á tan envidiable altura, mereciendo por ello toda clase de felicitaciones.

La fiesta militar resultó muy brillante y la presencia un gentío numeroso aunque la tarde estaba fresca por el fuerte viento que reinaba.

Se nos ruega hagamos la siguiente indicación que trascribimos gustosos en nuestro deseo de que se armonicen y concilien todos los intereses:

«EL LIBERAL de anteayer decía que había sido concedida autorización al contratista del desmonte en el ensanche para colocar una vía de ferrocarril por el portal de Taconera, y *EL Eco* añadía que á consecuencia de colocarse esa vía quedaría interceptado el paso para carruajes y caballerías.

Esta medida viene á entorpecer y perjudicar bastante á los que tienen necesidad de transitar por ese portal con sus carruajes para la agricultura, industria, etc.

La circulación de vagones por una sola vía y la circulación de carruajes sería perfectamente compatible, puesto que ambos van tirados igualmente por caballerías, y teniendo obligación de ir al paso, pueden detenerse fácilmente donde quiera y buen cuidado tendrán de no chocar.

Pudiéndose conciliar los intereses del contratista y los del público, no hay por qué beneficiar por completo el primero en perjuicio de muchos.»

Se encuentra en esta población Mr. Pfeil, capitalista inglés, uno de los que componen la sociedad que representa el Sr. Escoriaza, para la traida de aguas de Arteta. Su venida está relacionada con tan importante asunto.

En él no se ha presentado más concursante que dicho señor Escoriaza.

Según nuestras noticias, en la region que ha de recorrer el ferrocarril de Marcilla á Estella reina gran entusiasmo por parte de los pueblos interesados en su construcción, á fin de que cuanto antes se lleve á su realización.

Mucho nos complace el que los pueblos demuestren de modo tan patente su interés por una mejora, que como el ferrocarril proyectado tanto ha de influir en su progreso.

Después de larga y penosa enfermedad falleció ayer en esta capital la Sra. D.^a Isidora Lorente, viuda de Jimeno, madre política de nuestro Director, al que damos nuestro sincero pésame. R. I. P.

De los árboles de lo que ha de ser ensanche se desprende tal número de orugas que el paso por debajo de los mismos es peligroso. En peligro también están los de los paseos, que aun no han sido infestados, por lo que creemos debe procederse energicamente á su extinción sea derribando los que hayan de desaparecer ó combatiéndolos en los que hayan de subsistir.

A la hora fijada de antemano se celebró ayer en la Capitanía General la recepción anunciada para solemnizar los días de S. M. el Rey.

Asistieron comisiones de todos los centros oficiales, representaciones de la Audiencia, Diputación, municipio, clero é instituto.

A las doce entraron á cumplimentar á S. E. los generales y brigadieres con la oficialidad de los cuerpos de la guarnición.

Próximamente á las doce y cuarto terminó el acto y durante él las bandas de músicas de los cuerpos de la guarnición interpretaron escogidas piezas musicales.

Del periódico financiero *Paris-Bourse* traducimos lo siguiente:

«La suscripción á las 74 850 obligaciones del ferrocarril de Zaragoza al Mediterráneo (Valde Zafán, emitidas en Paris por los esfuerzos y bajo el patronato del Banco de Descuentos y de la sociedad de Depósitos y cuentas corrientes, ha tenido un verdadero éxito.

No se conoce aun el resultado obtenido en la suscripción de España; los resultados obte-

nidos en nuestra plaza hasta el presente permiten asegurar que las peticiones de una á diez obligaciones serán servidas íntegras, pero las demandas mayores de diez obligaciones recibirán solamente un cincuenta por ciento »
Este éxito financiero se debe á los trabajos de nuestro respetable amigo el Sr. D. José P. Escoriaza, concesionario legal de la traida de aguas de Arteta, lo cual es una garantía para la obra que en breve ha de comenzarse. Suponiendo que dicho señor será de hecho el que realice el proyecto, hemos querido reproducir la anterior noticia y felicitar al Sr. Escoriaza por el éxito obtenido deseando lleve á feliz término la obra que en esta persigue.

A fin de recoger sus licencias se presentarán en la Secretaría del Ayuntamiento los sujetos siguientes: Bonifacio Aguirose Lapuerta, Gregorio Arzo y Orrio, José Fuentes Maisterra, Pablo Ardanaz y Aldunate y Romualdo Chueca y Gimenez.

Por postular en la vía pública han sido conducidos varios sujetos al depósito municipal.

Procedentes de Castilla han llegado á esta ciudad 212 reses lanaras para el consumo de la misma y se han mandado reconocer por el Veterinario.

En el pueblo de Lerate fué hallado el día 13 del corriente el cadáver de un hombre á orillas del río que pasa por aquella jurisdicción. El juez municipal instruye las oportunas diligencias.

En la villa de Los-arcoes fué detenido un individuo como presunto autor de los dos disparos de arma de fuego hechos en las inmediaciones de dicha villa.

En Muniain de la Solana se ha vendido una partida de 1.000 cántaros de vino á 7 reales cántaro.

El último número de la *Gaceta* inserta el nuevo reglamento para el régimen del personal y servicio de correos.

Leemos en un apreciable colega tudelano: «Una matadora.—En la novillada que tendrá lugar en Tafalla el día de la Ascension, Petra Gimenez, *La Frascuela*, matará una novilla.»

Ha sido nombrado maestro de Corella don Leoncio Grijalvo.

Leemos en un colega aragonés: «Se agita la idea entre varios diputados provinciales de crear en esta capital, previas las formalidades oportunas, una escuela experimental de capataces agrícolas con el objeto de formar un cuerpo de jornaleros inteligentes en las prácticas rurales, para comodidad, satisfacción y garantía de los propietarios y mejor desarrollo de la agricultura.»

El tribunal de Londres acaba de dictar una sentencia que indica de una manera muy significativa la manera como se comprende en Inglaterra la responsabilidad de los propietarios de inmuebles en materia de higiene. En efecto; se ha condenado á tener que pagar 1.750 pesetas por el concepto de indemnización é intereses á un propietario de la isla de Wight que había alquilado una casa amueblada, en la cual dos niños y tres personas mayores de la familia del arrendador no tardaron en ser atacados de fiebre tifoidea, de resultados de haber bebido agua de un pozo que formaba parte de la referida propiedad.

El día de la apertura de la Exposición de París se han recaudado en los restaurants de la misma millon y medio de francos. El restaurant económico á diez céntimos plato, reunió 6.000 francos; el ruso 60.000; el Sapin 52.000; los Embajadores 43.000; y así por el estilo todos, grandes y chicos.

A las diez de la noche ya no había ni pan. Varios panaderos de los alrededores vendieron el panecillo á franco. Un pan alcanzó el precio de nueve francos.

Los jabalies y raposos no cometen esta temporada grandes daños en esta region montañesa de Guipúzcoa y Navarra, pero no sucede así en la frontera de los bajos Pirineos. La batida oficial contra los raposos, organizada por el alcalde de Osajes, Mr. Pruth, que fué dirigida por el montero mayor monsieur Lanefranque de Habas, ha dado grandes resultados, cobrándose en una sola jornada cuatro zorros de grandes proporciones. Dos de ellos pesaban 16 y 18 kilos.

En cambio, la batida organizada por el Ayuntamiento de Bidosos contra los jabalies no ha dado resultado alguno. Más suerte ha tenido la partida de montería organizada en Landas, en honor del ministro de Obras Públicas Mr. Raynal, y dirigida por Mr. Bernarbeigt, matando el director de la *Gironde* un javalí de ciento setenta kilos.

Los periódicos franceses de la frontera vienen hablando estos días del gran concurso de velocipedistas que acaba de tener lugar en San

Vicente de Tyrosse, cerca de Bayona, organizado por los Veloz Club de Bayona y Dax. Dicen que se reunieron hasta ochenta velocipedistas de Mont-de-Marsan, Pau, Tarbes, Orthez, Bayona, Biarritz y hasta de San Sebastian.
Hubo un gran concierto en la Casa Consistorial, resultando luego la fiesta velocipedista muy animada y brillante, y doblemente el banquete que tuvo lugar por la noche en el Ayuntamiento.

Del *Anunciador Ibérico*: «Toros.—De los tres toros defectuosos del señor Diaz, del cruce, jugado en la tarde del último domingo en la plaza de Zaragoza, los periódicos de la capital convienen todos en que eran dignos, no de una novillada, sino de una corrida de Beneficencia.
Es el mejor elogio que puede hacerse de la tan acreditada ganadería, dando por ello nuestra más entusiasta enhorabuena al ganadero, quien tantos sacrificios ha hecho y está haciendo por poner su vacada á la altura de las más reputadas.
El telegrama que nos dirigió nuestro diligente corresponsal zaragozano—y que, como de costumbre, estuvo expuesto en la tablilla de telegramas durante todo el lunes—conformaba en un todo con las apreciaciones de la prensa toda de aquella capital.»

El distinguido primer actor del Teatro Español, Sr. Valero, que á su vejez, ha tenido que salir á trabajar á las Repúblicas argentinas, se ha encontrado con un protector y compatriota que sufragará y asegurará los últimos días del anciano actor. El Sr. Castell preguntó al insigne don José con cuanto tendría suficiente para dejar de trabajar y contestado con diez mil duros, se los entregó acto continuo.
Aquí si que puede decirse aquello de actos de esta naturaleza no necesitan comentarios.

En un baile que se celebraba el domingo en Barcelona, en el sitio conocido por el *Ninot*, disputaron dos jóvenes, llegando su acaloramiento á tal extremo, que salieron desafiados. Advertido de lo que ocurría un matrimonio trató de apaciguar á los contendientes; pero éstos, que se disponían ya á reñir, armados de sendos cuchillos, volviéronse airados contra los mediadores, causando al marido una herida de alguna consideracion, y á la mujer otra tan grave, que se desconfiaba de poder salvarla.
Los agresores fueron detenidos y conducidos á disposicion del Juzgado.

Un suceso singular ha ocurrido en el Haya. Al amanecer del lunes se observó que la bandera de la real casa de Orange que ondeaba en la Gran Torre de la ciudad, habia sido reemplazada por otra roja y con una inscripcion socialista.

Parece que durante la noche algunos hombres penetraron en la torre y llevaron á cabo dicha sustitucion sin ser de nadie vistos.
No han sido descubiertos aun los autores de este hecho, del cual entienden los tribunales.

Ha muerto en San Luis (Estados-Unidos) un pobre lisiado, William Keane, que hacia 25 años que se ocupaba en vender periódicos á la puerta de los principales hoteles de la ciudad.

Tenia William 36 años, y vivia en una miserable bohordilla, con las mayores privaciones, por lo que se le tenía en el concepto de pobre de solemnidad; de modo que fué general el asombro cuando, al practicar el inventario de los efectos que dejaba, se descubrió una suma de 2.050 pesos, un certificado de depósito en un Banco y 21.000 pesos en acciones de ferro-carriles.

Los padres del difunto están en la mayor pobreza, é ignoraban que su hijo tuviese dinero. La herencia para ellos ha sido una verdadera lotería.

El Sr. Ruiz Gimenez ha rechazado enérgicamente las acusaciones que á la accion popular ha dirigido el Fiscal y continuará mañana su discurso.

El Sr. Botella pide la absolucion con pronunciamientos favorables para María Avila.
Madrid 17 (8'45 n.)

El Sr. Rojo Arias pide para Higinia la pena de reclusion temporal.
Madrid 17 (7'35 n.)

El Sr. Galiana pide para Higinia la pena de reclusion libre para Varela, que se declaren calumniosos la actitud y escritos de la accion popular y que se le impongan las costas á esa misma accion.
Madrid 17 (8'45 n.)

El Sr. Botella pide la absolucion con pronunciamientos favorables para María Avila.
Madrid 17 (8'45 n.)

El Sr. Rojo Arias pide para Higinia la pena de reclusion libre para Varela, que se declaren calumniosos la actitud y escritos de la accion popular y que se le impongan las costas á esa misma accion.
Madrid 17 (8'45 n.)

El Sr. Botella pide la absolucion con pronunciamientos favorables para María Avila.
Madrid 17 (8'45 n.)

El Sr. Rojo Arias pide para Higinia la pena de reclusion libre para Varela, que se declaren calumniosos la actitud y escritos de la accion popular y que se le impongan las costas á esa misma accion.
Madrid 17 (8'45 n.)

El Sr. Botella pide la absolucion con pronunciamientos favorables para María Avila.
Madrid 17 (8'45 n.)

El Sr. Rojo Arias pide para Higinia la pena de reclusion libre para Varela, que se declaren calumniosos la actitud y escritos de la accion popular y que se le impongan las costas á esa misma accion.
Madrid 17 (8'45 n.)

El Sr. Botella pide la absolucion con pronunciamientos favorables para María Avila.
Madrid 17 (8'45 n.)

El Sr. Rojo Arias pide para Higinia la pena de reclusion libre para Varela, que se declaren calumniosos la actitud y escritos de la accion popular y que se le impongan las costas á esa misma accion.
Madrid 17 (8'45 n.)

Relacion de las reses sacrificadas el día de hoy en el matadero de esta ciudad para el abasto público.

N.º	Ks.	Gs.	BUEYES		TERNERAS		CARNEROS		OVEJAS		
			N.º	Gs.	N.º	Gs.	N.º	Gs.	N.º	Gs.	
2	348	400	1	108	3	168	5	82	600	2	600
1	221	500	1	83	700	4	67	100	3	100	
1	221	500	1	44	600	1	17	500	1	17	
1	452	800	1	32	400	1	29	800	1	29	
1	1032	700	1	5	290	12	21	229	400	12	229
TOTALES.											

Sociedad Vidéain
Sociedad Protectora
D. Manuel Mina.
Alejandro Villanueva
Patricio Erice.
Pablo Zalacain.
Echeverría y comp.
Anastasio Echeverría

El balneario Otálora
ó B AÑOS NUEVOS DE ARECHA VALETA, cuyas aguas sulfuro-clorurado-sódicas han sido premiadas con medalla de oro en la Exposición de Barcelona, estará abierto al público, del 15 de Junio al 15 de Setiembre. Habitaciones cómodas. Trato esmerado. 1-3

Boletín religioso.
Santo de hoy—San Felix de Cantalicio ef.
Santo de mañana.—San Pedro Celestino p. y ef.

ÚLTIMA HORA.

Telegramas Mencheta.
Servicio particular de EL LIBERAL NAVARRO
Madrid 17 (8'45 n.)

Dícese que Sagasta se halla dispuesto á aceptar la batalla si Martos se la presenta, y asegúrase que éste se abstendrá de votar la proposicion presentada por el Sr. Villaverde.
Madrid 17 (8'45 n.)

Todos los políticos tienen diversidad de criterios respecto á la política. Los ministros han conferenciado con Sagasta.
Madrid 17 (10'15 n.)

Es inexacto que Martos haya estado en Palacio.
Madrid 17 (10'15 n.)

Acentúase la idea de presentar una proposicion sobre el impuesto de la renta, reduciendo la contribucion territorial y autorizando al Gobierno para la subida de los aranceles.

En Canadá han sido incendiadas más de quinientas casas.

Crimen de la calle de Fuencarral

Madrid 17 (3 t.)

Se han presentado los escritos de conclusiones de los acusadores y de las partes.

El Fiscal de S. M. solicita la pena de muerte para Higinia Balaguer y Dolores Avila por considerarlas autoras del delito y la reclusion perpétua por el incendio para la primera de las referidas.

Solicita la absolucion de los procesados Vazquez Varela y Millan Astray. Pide tambien que se impongan las tres quintas partes de las costas á la accion popular.

Y termina proponiendo que se exija el tanto de culpa por testimonios falsos presentados en la sustanciacion de esta causa, infidelidad en la custodia de presos y quebrantamiento de condena.

Los representantes de la accion pública, en su escrito, protestan de indefension por carecer de elementos de prueba.

El Sr. Galiana pide para Higinia la pena de reclusion temporal.

El Sr. Rojo Arias pide la absolucion libre para Varela, que se declaren calumniosos la actitud y escritos de la accion popular y que se le impongan las costas á esa misma accion.

El Sr. Botella pide la absolucion con pronunciamientos favorables para María Avila.
Madrid 17 (8'45 n.)

El Fiscal en su discurso considera comprobados la mayoría de los asertos de la última declaracion de Higinia y califica las negativas de Dolores como el supremo recurso á que apelan todos los criminales.

Ha pedido el procesamiento de Ramos Querencia y ha censurado con energia á la prensa, calificando de ligera é imprudente á la accion popular y termina su discurso dedicando elogios á la magistratura.

El Sr. Ruiz Gimenez ha rechazado enérgicamente las acusaciones que á la accion popular ha dirigido el Fiscal y continuará mañana su discurso.

Telegrama de la Bolsa
Recibido por el Corredor de Comercio de Pamplona D. EUGENIO VILLANUEVA.

Madrid 17 de Mayo á las 5'30 t.

FONDOS PÚBLICOS Y VALORES COMERCIALES.

Deuda perpétua al 4% interior	76'55
En títulos pequeños	76'60
Deuda perpétua al 4% exterior	78'60
En títulos pequeños	78'75
Deuda amortizable al 4%	90'00
En títulos pequeños	90'05
Billetes hipots. de Cuba, 1886	105'65
Acciones del Banco de España	415'00
Acciones de la C. A. de Tabacos	111'00

BOLSAS EXTRANJERAS.

4% exterior Español, París	76'90
3% francés	87'45
4 1/2% francés	105,60
2 1/2% consolidados ingleses	99'75

CAMBIOS.

París á 8 d'v ben.º al papel	2'80
Londres á 8 d'v libra esterlina	25'93

ASPECTO DE LA BOLSA.

Cambios dudosos.

Anuncios preferentes.

Pastillas de café
únicas en España premiadas en varias exposiciones de la Sra. Viuda de Celestino Solano, Logroño.
Venta esclusiva en Pamplona, CAFÉ IRU-ÑA, Plaza del Castillo. 2-3

Venta de sulfato de cobre
EN PASAJES.

Los Sres. Goicoechea y Alcalde se comprometen á poner en Pamplona los cien kilogramos á 84 pesetas; en Tafalla á 84'25 pesetas y en Tudela á 84'50. 5-6

Aviso.

La empresa de aguas, riegos y Obras públicas que tiene á su cargo el pantano y regadio de la ciudad de Viana y la fuente de aguas potables hace saber que el que desee tomar á contrata la mano de obra de la mencionada fuente desde el manantial de Valdivañes hasta la plaza de la ciudad puede dirigirse al director de la Empresa D. Miguel Gorosabel, en Viana. 3-5

Las estrellas taurinas.

Bonito cuadro en que están combinados 46 retratos de espadas, banderilleros y picadores con sus correspondientes biografías; y las plazas de toros de Madrid, Sevilla, Valencia y Zaragoza. Se vende al precio de seis pesetas en casa del corresponsal de *La Lidia* D. Roman Arcaya, Comedias 6. En la misma casa se venden libros taurinos, colecciones de *La Lidia* de años anteriores, y números sueltos. El cuadro se halla expuesto al público en dicha casa. 2-4 (a)

Gran depósito de persianas

de todas dimensiones y tamaños, por mayor y menor y á precios muy arreglados. Tomando por rollos, se hace gran economia.
Hay además chapas de nogal, caoba y de otras varias maderas.
Advertencia. Los que necesiten persianas no hagan compra alguna sin visitar antes este depósito y conocer su calidad y baratura.
No equivocarse. Mayor, 56, tienda de As-truc.

Agencia de negocios

DE
D. FRANCISCO NAVARLAZ
Plaza de la Constitucion 25, 3.º
PAMPLONA.

Esta Agencia queda abierta á disposicion de los Ayuntamientos y particulares que deseen utilizar sus servicios en cuantos negocios se les ocurra en todas las oficinas y dependencias de esta capital, sin excepcion alguna.

Tambien se encarga de proporcionar recaudadores de contribuciones y de hacer efectivos toda clase de créditos tanto de Ayuntamientos como particulares.
Administrará fincas urbanas y rústicas, así como censos y toda clase de bienes prestando si necesario fuere las oportunas garantías.
Economía compatible siempre con la entidad de los negocios que se le encomienden y la mayor actividad en su pronto despacho.

Denticina infalible.

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la denticion, pues los salva aun en la agonia: brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanaja. Una caja, 3 pesetas, que remite por 3,50 el autor P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa. 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España y Navarra.

PASO A LA VERDAD. OBRAS SON AMORES Y NO BUENAS RAZONES

ANTES DE COMPRAR MÁQUINAS DE COSER VISITAR LA
Sucursal de la COMPAÑIA FABRIL SINGER en esta capital

Pamplona.—16, Mercaderes 16.—Pamplona.

Las máquinas de LA COMPAÑIA FABRIL SINGER (las únicas legítimas Singer) son sin ningún género de duda las más aceptadas por el público, de aquí su venta fabulosa, que no pueden alcanzar entre todos los demás fabricantes y revendedores.

Son las más económicas, perfectas, sólidas en su mecanismo y de más duración y las únicas que cosen toda clase de costuras, así finas como gruesas, siendo su garantía verdad, porque esta compañía tiene mecánicos muy inteligentes, siempre á disposición de todo comprador.

Fíjese bien el público en estos detalles incontestables; fíjese también en que todos los revendedores usan la palabra «SINGER» para hacer sus ventas; que procuran presentar sus máquinas con muchos adornos y muchos adelantos (según ellos), para que los incautos caigan en sus redes, mientras que las legítimas «SINGER» además de ser las que más adelantos reúnen, son las de más solidez y duración, por cuanto se prescinde de lo supérfluo é inútil al fabricarlas, empleando solo lo útil y práctico.

Nadie compre, pues, máquinas de coser sin visitar esta casa, para convencerse de que lo dicho es lo cierto y que obras son amores y no buenas razones.

PAMPLONA.—16, Mercaderes 16.—PAMPLONA.

ENOLATURO PADRÓ

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

Este precioso medicamento lleva 50 años de éxito, y es infalible para curar las HERPES en sus variadas formas, las ESCRÓFULAS, el VENÉREO, REUMA, GOTA, ENFERMEDADES DEL HÍGADO, y en general los padecimientos originados por la pobreza de sangre y malos humores de la misma. Lo recomienda la clase médica por ser el alterante y reconstituyente más eficaz, y el público lo toma por ser el depurativo más inocente y seguro.

Venta al por mayor: FARMACIA DEL GLOBO, Plaza Real, n.º 4, Barcelona; al detall en todas las de la Península y Ultramar.

En Pamplona: Farmacias de Iribarren (Mayor 1), de Marquina (Nueva 2), Negrillos (Mayor 55) y de D. R. Erice (Zapatería 35).

¡TENEIS TOS!

Las enfermedades más penosas y fatales de la garganta y los pulmones, principian siempre por peligrosos desórdenes que se curan facilmente con el

PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER, MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE BARCELONA.

remedio infalible para curar radicalmente los resfriados y la tos, que si se descuidan, puede degenerar en Laringitis, Asma, Bronquitis, Pulmonía y Tisis. Enfermedades todas precursoras de desastroso fin.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS.

« Para estar bueno, es indispensable tener el vientre siempre libre. »

PARIS 1886

Medalla de Oro

Havre 1887, Medalla de Oro—Boulogne-sur-Mer 1887, Diploma de Honor

POLVO ROCHER

LAXATIVO, DIGESTIVO, DEPURATIVO, ANTIMUCOSO, ANTIBILIOSO

Las celebridades médicas prescriben diariamente el **POLVO ROCHER** á la dosis de una cucharada de las de café, desleído en un poco de agua y tomado por la noche al acostarse, para curar la **CONSTIPACION** (Estreñimiento) con todo su séquito de enfermedades: **Jaqueca, Congestion, Hemorroides, Enfermedades del Estómago, del Hígado, de los Intestinos, Ictericia, Agruras, Ventosidades difíciles, Amontonamiento de bilis, Mucosidades, Humores, Enrojecimientos, Comezónes,** etc.

De un gusto agradable; no irrita como la mayor parte de los purgantes.

El Frasco, que puede durar un mes, cuesta 2'50 en todas las Farmacias.

Envío franco de un frasco contra la remesa de su valor á: **ROCHER, 112, rue Turenne, Paris.**

Desconfiar de las imitaciones, y exigir bien la firma FR. ROCHER y la verdadera marca R. F. (déposé) que contiene este anuncio.

(Sentencia del Tribunal del Sena, confirmada por decreto de la Cour de Paris de 18 de abril de 1886).

« Ninguna preparacion es superior á la Quina Anti-Diabetica Rocher. »
(GACETA DE LOS HOSPITALES) (D' DELMAS, 7 de noviembre 1882)

QUINA ANTI-DIABETICA ROCHER

EL MAS POTENTE TÓNICO Y RECONSTITUYENTE

Contra la **Diabetes, la Albuminuria, la Fosfatimia,** etc., y todas las enfermedades que influyen sobre la nutrición y de las que resultan la debilitación de las fuerzas, **Anemia, Calenturas, Convalecencias difíciles.**

Envío gratis y sin gastos de una Memoria interesante indicando las variedades, causas, síntomas y todas las consecuencias la Diabetes que toda persona cuidadosa de su salud debe leer con la mayor atención.

ROCHER, FARMACEUTICO, 112, RUE TURENNE, PARIS

Evitar las falsificaciones y exigir sobre cada frasco la Marca depositada R. F. así como el Sello de garantía de la Union des Fabricants.

SE ENCUENTRA EN TODAS LAS FARMACIAS

Depósito general, Barcelona: Farmacia de la Estrella, 7, Fernando VII

A NUESTROS SUSCRITORES.

A virtud de la concesion especial hecha á nuestro periódico por el *Instituto Médico Celular de Barcelona*, nuestros abonados pueden obtener con ventaja los siguientes específicos:

25 por 100 de descuento en los específicos siguientes: Perlas de la salud.—Curan la debilidad general, la anemia, etc., son tónicas. Precio 4 pesetas; 3 á los suscritores de este periódico.

Antisepsis del Dr. Audet.—Curan los flujos, la tisis, la escrófula, la tos, los catarros bronquitis, etc., 2 ptas., 1'50 á los suscritores.

Talismán de la Madre.—Cura la dentición y las indisposiciones de los niños. 2 pesetas 1'50 á los suscritores.

Antitorreico.—Cura la sordera y demás enfermedades del oído. 4 pesetas, 3 á los suscritores.

Píldoras Charcot.—Cura la parálisis (feriduras) 4 pesetas, 3 á los suscritores.

Píldoras febrífugas.—Cura las fiebres intermitentes, cuartanas, tercianas, etc. 4 pesetas, 3 á los suscritores.

Luz; Luz;—Cura las enfermedades de la vista. 4 ptas. 3 á los suscritores.

20 por 100 en los siguientes:—Medicacion laríngea.—Cura las enfermedades de la garganta y de la voz, 5 ptas., 4 á los suscritores.

Fluido vital.—Cura la esterilidad y la impotencia y las pérdidas seminales. 5 ptas. 4 á los suscritores.

Reconstituyente á fortiori.—Cura las enfermedades de la sangre y de la menstruacion. 5 ptas., 4 á los suscritores.

Gotas viriles.—Curan la debilidad nerviosa y despiertan el apetito. 6 pesetas, 5 á los suscritores.

Otras rebajas. Antiherpético de San Antonio.—Cura el herpes. 7 ptas. 5'75 á los suscritores.

Asmático Seydem.—Cura el asma. 10 ptas., 8'75 á los suscritores.

Contra-oxena.—Cura la fetidez de aliento. 10 pesetas 8,75 á los suscritores.

Disolvente Mekel.—Cura las enfermedades de la vejiga. 12 ptas. 9'75 á los suscritores.

Específico Dower.—Cura el cáncer. 7 ptas., 5'75 á los suscritores.

Contra tina.—Cura las enfermedades del cuero cabelludo. 7 ptas., 5'75 á los suscritores.

Píldoras antineuróticas del corazon.—Cura las palpitaciones. 10 ptas. 8'75 á los suscritores.

Antihistérico Jacoud.—Cura el isterismo. 4 ptas., á los suscritores.

Perlas del Serrallo.—Curan la impotencia, la esterilidad y la espermatorea. 40 pesetas, 34'75 á los suscritores. Los que deseen adquirir los anteriores específicos deben pedirlos acompañando el importe en sellos ó libranzas, al *Instituto Médico Celular Anti pético*, Pasaje Domingo, 1.—Apartado de Correos, núm. 23, Teléfono, 408.—Barcelona

60 Años de Exito!!!

JARABE JOHNSON

Preparado según la Fórmula del Profesor BROUSSAIS

Medicamento autorizado por el Gobierno Francés, después del informe del Doctor Martin Solon

En nombre de la Comisión de la Academia de Medicina

Contra las Enfermedades del Corazon, Bronquios y Pulmones, Asma, Resfriados, Catarros pulmonicos, Desórdenes de la circulación con tendencia á la Hidropesia y Enfermedades de las articulaciones, etc.

Los profesores Broussais, Trousseau, Devergie, Andral, Fouquier, Albert, Lherminier, Benaud, Barthelemy, Emery, E. de Salle, Fievé, Gaudet, Moynier, Marjolin, Regnault, Vitrac, Davet, Sellier, Alibet, etc., han proclamado sucesivamente las virtudes maravillosas de este jarabe.

Depósito: ROCHER, FARMACEUTICO, 112, RUE TURENNE, PARIS

Para evitar las falsificaciones exigir sobre cada frasco la firma JOHNSON BOISARD y el Sello de garantía de la Union de los Fabricants.

SE ENCUENTRA EN TODAS LAS FARMACIAS

Depósito general: Barcelona, Farmacia de la Estrella, 7, Fernando VII.

ARADOS LEGITIMOS VERNETTE

ESPECIALES PARA VIÑAS Y DEMAS CULTIVOS.

precios rebajados últimamente.

Inútil buscar otro sistema de mejores resultados, pues, cuando menos, economiza siempre mitad de jornales al viticultor. Una sola mula, caballo ó bucy, hace siempre, en toda clase de cultivos, más y mejor labor que dos con cualquier otro sistema. En el campo de Carifena y en todas partes economizan mucho hierro al cultivador de viñas.

No fiarse de las imitaciones y pedir el nuevo Catálogo general al Administrador de *La Revista Vinicola y de Agricultura*, Danzas, 5 y 7, entresuelo centro.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

Cura todas las Enfermedades que resultan de Vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liqueur, Impétigo, Gota, Reumatismo.

ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR

DE YODURO DE POTASIO

cura los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: **Úlceras, Tumores, Gomas, Exostosis,** así como el **Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa.**

En Paris, Casa J. FERRÉ, P.º 102, rue Richelieu, 5.º de BOYVEAU-LAFFECTEUR, y en todas las Farmacias.